

Note sur les années 68 et la résistance au Japon contre l'intervention US au Vietnam

vendredi 22 juin 2018, par [Jean-Marc B.](#) (Date de rédaction antérieure : 26 février 2018).

Depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, les troupes américaines stationnent sur l'archipel nippon. Le Japon a servi de base arrière lors de l'intervention des Etats-Unis en Corée dans les années 1950, et l'est de nouveau dans le cadre de l'intervention au Vietnam. De violentes manifestations contre les Etats-Unis et la guerre du Vietnam, menées principalement par la Zengakuren (l'Union nationale des comités autonomes des étudiants japonais créée en 1959 par des groupes révolutionnaires), ont lieu dès 1963 et tout au long de la décennie. Le courant le plus influent dans la lutte japonaise contre la guerre du Vietnam, c'est celui des Sampa Rengo (alliance de groupes trotskistes) qui représente environ 20% du milieu étudiant japonais.

En 1968, la lutte s'intensifie. Les étudiants s'en prennent d'abord aux symboles de la puissance américaine. En janvier, c'est le port de Sasebo qui est pris pour cible. Il doit accueillir le porte-avions USS Enterprise. Plusieurs milliers d'étudiants affrontent la police pour l'empêcher d'amarrer.



Source : *IV^e Internationale, Février 1968*

En mars, ils s'opposent à la construction d'un hôpital militaire américain à Tokyo, puis à l'aéroport de Narita où sont ravitaillés les contingents. Enfin, le 29 avril, les manifestants envahissent la base américaine d'Okinawa pour réclamer le retrait des troupes.

A ces revendications, s'en ajoutent de nouvelles comme la démocratisation des universités ou la prise de conscience des méfaits de la croissance économique sur l'environnement. Une fois encore, c'est une remise en cause des valeurs et des règles de la société de l'époque. Comme aux Etats-Unis, en France et dans quantité d'autres pays, les étudiants envahissent et bloquent les universités à partir de mai 1968 et jusqu'à la fin de l'été.

Les particularités du mouvement japonais sont l'organisation quasi militaire et l'extrême efficacité des manifestations. Casqués, armés de lances en bambou, se protégeant derrière des boucliers, les membres du Zengakuren sont divisés en unités pour affronter la police anti-émeute.

Jean-Marc B.

Les camarades japonais à l'action. Rien n'aura été trop ni trop vite pour arrêter le monstre impérialiste détruisant le Vietnam. Bataille de Narita :

[Vidéo non reproduite ici, à visionner sur l'article original.]

□□□□□□□□ □□ © kakoimaru1

- Sur les Zengakuren, on peut lire *Avant-Garde Jeunesse* de janvier 1968 pages 26 et 27 :

<http://www.association-radar.org/article407.html>

- Concernant les étudiants japonais, on peut lire aussi ceci : Le radicalisme étudiant au Japon : une « révolution culturelle » ? :

http://www.persee.fr/doc/homso_0018-4306_1970_num_16_1_1290

Filmographie

Kashima paradise de B.Deswarte & Y.Le Masson (1973)

P.-S.

* « 26 février 68 : L'aéroport c'est déjà non, et au Japon ». MEDIAPART. LE BLOG DE JEAN-MARC B. 26 FÉVR. 2018 :

<https://blogs.mediapart.fr/jean-marc-b/blog/200218/26-fevrier-68-laeroport-cest-deja-non-et-au-japon>